

## **BAB V**

### **PENUTUP**

#### **A. Kesimpulan**

Berdasarkan hasil yang diperoleh dalam penelitian “Pemberdayaan Masyarakat Melalui program Pemanfaatan Sampah Oleh Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari” yang menggunakan metode penelitian kualitatif melalui teknik observasi, wawancara dan dokumentasi maka peneliti memperoleh kesimpulan sebagai berikut:

1. Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari terbentuk sejak tahun 2014 yang mempunyai fungsi sebagai tempat belajar masyarakat. khusus dalam memanfaatkan sampah yang dapat diolah sehingga bisa menghasilkan sesuatu yang berguna dan mengurangi pencemaran lingkungan dari sampah yang sebelumnya hanya dibuang dengan sembarangan melalui program pengolahan sampah yang ada di Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari. Dengan tujuan utama program ini ialah untuk meningkatkan kesadaran dan pengetahuan masyarakat yang menjadi anggotanya terhadap sampah dan kebersihan lingkungan. sehingga masyarakat menjadi sadar dan peduli terhadap lingkungannya terutama sampah sehingga terwujudlah sikap tanggung jawab terhadap sampah yang mereka hasilkan. dan menjadikan masyarakat lebih produktif dalam memanfaatkan keterampilannya saat berada di rumah masing masing. Program pemanfaatan sampah oleh Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari ini dapat memberikan perubahan yang banyak kepada para anggotanya diantaranya yaitu: semakin meningkatnya pengetahuan, kesadaran dan kepedulian serta menumbuhkan rasa tanggung jawab terhadap sampah yang mereka hasilkan, memberikan pengajaran baik secara teoritis dan praktik dalam hal pemanfaatan sampah mulai dari membuat pupuk kompos dari sampah, membuat *ecoenzyme*, membuat kerajinan dari bungkus kopi, membuat kerajinan dari bahan koran

ataupun kertas yang sudah tidak terpakai lagi. Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari mempunyai peran membuat masyarakat yang awalnya tidak tahu mengolah sampah menjadi tahu dalam memanfaatkan sampah yang ada.

2. Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam lestari menjalankan perannya kepada masyarakat yang telah menjadi anggotanya dalam program pemanfaatan sampah. yang dimana dalam menjalankan perannya dengan melalui tahapan pemberdayaan diantaranya yaitu:
  - a. Tahap penyadaran oleh Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari dalam menjalankan tahapan penyadaran ialah dengan mengadakan sosialisasi tahap awal pengenalan yang insentif dengan masyarakat sekitar yang dilakukan secara rutin. Pada sosialisasi dijelaskan tentang jenis-jenis sampah, dampak buruk sampah, dan metode pengolahan sampah yang bisa diterapkan di rumah. Disampaikan juga informasi pentingnya untuk mengurangi sampah dan memilah sampah dengan benar sebagai upaya untuk menjaga kebersihan lingkungan.
  - b. Tahap pengkapasitasan pada tahap ini bertujuan untuk memberikan ilmu proses memberdayakan anggota agar mampu dan bisa dengan diberikan hak dan kekuatan kepada mereka untuk melakukan kegiatan atau program tersebut. dengan maksud tujuan untuk meningkatkan kemampuan anggota, keterampilan anggota dan pengetahuan anggota agar mereka dapat berperan aktif serta efektif pada program yang sudah ditentukan.
  - c. Tahap pendayaan pada tahap ini anggota diberikan kesempatan untuk menggunakan kemampuan, keterampilan, dan pengetahuan yang dimiliki mereka sendiri untuk bisa membuat serta mengembangkan diri mereka sendiri. Dengan cara didorong untuk mengambil inisiatif dan bertanggung jawab penuh atas perbuatan tindakan yang mereka lakukan sehingga terciptalah kemandirian yang berkelanjutan pada dirinya sendiri.

3. Dampak manfaat yang ada pada masyarakat yang menjadi anggota saat mengikuti program pengolahan sampah ini diantaranya:
  - a. Memahami pengelolaan sampah dengan baik dan benar. Dengan memahaminya dengan benar yang didapatkan oleh program ini masyarakat jadi mengerti untuk mengelola sampah dengan baik dan benar padahal sebelumnya mereka tidak paham bagaimana cara mengelola sampah sehingga pengetahuan masyarakat menjadi meningkat serta banyak masyarakat peduli terhadap lingkungan tidak membuang sampah sembarangan.
  - b. Mampu daur ulang sampah masyarakat menjadi tahu cara untuk mendaur ulang sampah agar bisa menjadi barang yang bernilai dan bisa digunakan lagi dengan menggunakan bahan-bahan yang seadanya namun bisa bermanfaat dengan mengandalkan kreativitas mereka yang sebelumnya mereka hanya buang sembarangan sampahnya.
  - c. Lingkungan menjadi lebih bersih dan sehat yang sebelumnya mereka tidak peduli dengan kondisi lingkungan dan banyak penyakit yang disebabkan oleh sampah kini menjadi peduli untuk merawat lingkungan sehingga tercipta lingkungan yang bersih.

## **B. Saran**

Berdasarkan hasil penelitian yang telah dilakukan oleh peneliti mengenai tentang pemberdayaan masyarakat melalui program pemanfaatan sampah oleh Pusat Kegiatan Belajar Masyarakat Alam Lestari maka saran yang dapat diberikan oleh peneliti sebagai pertimbangan saran ditujukan kepada:

1. Pemerintah setempat seperti kelurahan, RT, dan RW disarankan untuk lebih peduli lagi terkait kebersihan lingkungan khususnya sampah agar selalu diadakan kerja bakti gotong royong dan sosialisasi tentang kebersihan serta terus mendukung penuh upaya yang telah dilakukan oleh

pusat kegiatan belajar masyarakat alam lestari ini dengan membantu memberikan fasilitas jika ada kekurangan dan kebutuhannya

2. PKBM Alam Lestari agar tetap dan terus konsisten dalam menjalankan programnya serta melakukan evaluasi dan inovasi yang terbaru demi kelanjutan dan kemajuan program serta anggota masyarakat seterusnya
3. Masyarakat yang ikut terlibat bisa menjaga dan tetap konsisten dalam mengikuti segala kegiatan serta menerapkan yang telah diajarkan dan terus peduli terhadap situasi dan kondisi lingkungan supaya tetap bersih dan terjaga